



FONDATION  
**IMPACT HOPE**

## **Formation des jeunes à la paix et au dialogue - Kurdistan et Irak**

### **Contexte**

Au cours des dix dernières années, de larges pans de la société irakienne ont souffert de la guerre, de la terreur et d'autres formes de violence grave. Les membres de groupes minoritaires et les opposants aux partis au pouvoir ont été victimes d'attaques répétées, notamment de persécutions, de déplacements forcés, de disparitions, d'attaques terroristes et d'assassinats ciblés.

La violence et les traumatismes, en particulier des quatre dernières années, ont entraîné une fragmentation de la société et une méfiance assez marquée entre communautés. La communauté yézidie en particulier s'est sentie trahie par ses voisins arabes et par le gouvernement régional kurde qui n'a pas su les protéger des attaques terroristes de Daesh. Les tensions croissent de manière alarmante entre les communautés d'accueil et les réfugiés ou les personnes déplacées à l'intérieur du pays, en particulier sur les plans ethnique et religieux.

### **Bref résumé du projet**

Le projet contribuera à promouvoir la cohésion sociale et la coexistence pacifique en Irak par le dialogue et la formation. Il se concentrera sur différents groupes cibles : les enfants et les adolescents, les jeunes militants qui souhaitent engager un dialogue de paix au sein de leur communauté, les membres adultes de la communauté qui ont été touchés par la violence et les traumatismes ainsi que les dirigeants communautaires et religieux. Le projet fournira aux participants des informations sur les droits de l'homme et sur l'importance de la tolérance et du dialogue pour une société démocratique et pacifique, il soutiendra la création d'un réseau de jeunes militants et leur donnera les moyens de devenir actifs au sein de leurs communautés. Il facilitera la création d'espaces de rencontre pour les membres de communautés touchées par la violence et les traumatismes.

## Objectif spécifique et résultats attendus

L'objectif spécifique du projet est de contribuer à la promotion de la cohésion sociale et de la coexistence pacifique en Irak.

Les résultats attendus du programme sont les suivants :

- des enfants et adolescents âgés de 6 à 18 ans connaissent leurs droits fondamentaux et l'importance de la tolérance et du dialogue pour une société démocratique et pacifique.
- des jeunes gens plus impliqués âgés de 18 à 28 ans s'engagent dans des échanges interethniques et interreligieux et agissent comme des multiplicateurs pour le dialogue et la paix au sein de leurs communautés.
- Un dialogue interreligieux et interethnique concernant les traumatismes est encouragé au niveau communautaire.

## Activités

### *Éducation aux droits de l'homme et à la paix pour les enfants et les adolescents*

Ce volet se déroulera sous la forme de séminaires interactifs et d'événements pédagogiques pour les classes d'école. Le projet sera mis en œuvre dans huit endroits (Chamchamal, Duhok, Erbil, Halabja, Kirkuk, plaines d'Alqosh / Ninive, Mossoul, Sulaymaniyah). Le programme adoptera une approche adaptée aux enfants et aidera les élèves à participer activement et à proposer de nouveaux modes de vie communautaire.

### *Réseau de jeunes impliqués dans la paix et le dialogue*

Les participants agiront en tant que multiplicateurs et "messagers de la paix" au sein de leurs communautés grâce à une série d'activités qui toucheront 400 autres membres de la communauté.

Le réseau des jeunes fonctionnera en trois groupes régionaux : Duhok - Zakho - Sinjar ; Erbil - Kirkuk ; et Sulaymaniyah - Halabja.

Au cours d'une série d'ateliers, les participants recevront des apports théoriques et pratiqueront le dialogue dans un espace sécurisé. Entre les ateliers, ils renforceront leurs réseaux lors de rencontres régionales et mettront en œuvre des activités de dialogue au sein de leurs communautés. Un nombre choisi de participants approfondira sa compréhension du dialogue interreligieux et interculturel au cours d'une formation de dix jours. Chaque année, cinq participants participeront à une académie d'été internationale où ils se connecteront avec d'autres et deviendront des multiplicateurs.

### *Dialogue interreligieux concernant les traumatismes*

Le projet offrira des espaces de rencontre à 800 membres adultes qui ont été touchés par la violence. Afin de diffuser le message au-delà de groupes fermés et de renforcer l'impact du programme, 25 chefs de communauté s'exprimeront sur l'importance du dialogue et de la cohésion sociale.

Le projet sera mis en œuvre dans huit endroits (Chamchamal, Duhok, Erbil, Halabja, Kirkuk, Alqosh / plaines de Ninive, Mossoul, Sulaymaniyah).

Ce volet du projet touchera principalement les personnes qui ont subi des violences, sont victimes de préjugés et qui ont peu ou pas de contact avec les autres communautés.

### **Contribution du projet à un réel changement**

L'Irak a vu les tensions communautaires s'exacerber avec la disparition de Saddam Hussein. Chaque communauté ethnique ou confessionnelle tente depuis de survivre au quotidien et d'échapper au pire. Un processus de dialogue et d'instauration d'une paix durable rassemblant toutes les communautés sans aucune distinction est un phénomène nouveau en Irak. Un fois que les jeunes auront compris qu'une société en paix apporte la sécurité et leur donne des perspectives économiques et sociales, ils entraineront d'autres et induiront un changement de la société dans leur milieu de vie.

### **Localisation du projet**

Huit régions du Kurdistan et de l'Irak

### **Partenaire local**

La Fondation Jiyan pour les droits de l'homme s'est donnée pour mission d'aider les survivants de graves violations des droits de l'homme en Irak, au Kurdistan irakien et en Syrie, notamment les victimes de torture, de génocide, de persécution politique, de violence domestique et sexiste ou d'attentats terroristes. La Fondation offre un soutien médical, psychothérapeutique, juridique et social gratuit aux hommes, aux femmes et aux enfants sur onze sites. Comme la réhabilitation doit être comprise de manière holistique, la Fondation Jiyan s'engage également dans un travail sur les droits de l'homme dans les écoles et dans l'éducation à la paix.

### **Bénéficiaires directs et indirects**

Bénéficiaires directs

- 1 500 enfants et adolescents âgés de 6 à 18 ans pour le volet d'éducation aux Droits de l'Homme

- 30 jeunes gens impliqués dans le dialogue et la paix au sein de leur communauté
  - 800 membres adultes de la communauté et 25 dirigeants communautaires dans le volet de dialogue communautaire
- Au moins 40 % des bénéficiaires seront des femmes. Au moins 30 % seront des membres de groupes marginalisés ou sous-représentés.

Les bénéficiaires indirects seront les membres des familles, des amis ou d'autres membres de la communauté et plus largement le grand public irakien. On estime que le projet touchera 10 000 personnes de manière indirecte.

### **Viabilité du projet**

L'éducation est le meilleur moyen de transmettre des valeurs de génération en génération. Le dialogue pour la paix créera inévitablement un bien-être dans les villages et montrera l'absurdité des tensions communautaires. Les jeunes principalement seront le moteur de ce processus car ils rêvent d'une autre société et n'auront plus peur de s'exprimer pour la faire émerger.

### **Suivi et évaluation**

Sur chaque site, le personnel du projet travaillera avec des outils pédagogiques qui seront adaptés en fonction des diverses expériences développées. Le personnel du projet adoptera également des outils pour la gestion de la qualité et suivra de près les divers volets du projet grâce à un système de rétro information et de capitalisation des acquis.

Les groupes confrontés à la question des traumatismes seront supervisés par un professionnel de la santé. Des enquêtes permettront chaque année d'évaluer l'avancée de la conscientisation à la paix.